



El riesgo de la inestabilidad social para 2009

La crisis puede ser larga y hay riesgo de protestas violentas e inestabilidad social. Lo dice **Domique Strauss-Kahn**, que no es un pesimista habitual ni apocalíptico profesional. Su cargo es director gerente del FMI.

La inestabilidad social es uno de los factores que podrían afectar en mayor medida el escenario económico. Las protestas en Grecia podrían ser un aviso de lo que viene para el 2009, advierte **Robert Kaplan**, el periodista e intelectual estadounidense.

Lo que pasa en Grecia refleja cosas que sólo son de ese país y una tendencia internacional donde los años recientes de estabilidad y bonanza relativos no pudieron evitar la exclusión de millones de personas.

Una gran parte de los excluidos son jóvenes y ellos pueden organizarse fácilmente a través de mensajes de texto y otros medios nuevos. Uno de los manifiestos griegos da testimonio de esta desesperanza: "Somos la generación de la eterna capacitación, de la precariedad, de la carestía, de los dos diplomas que no sirven para nada. De la eliminación de nuestros derechos laborales, de nuestra humillación por parte de patrones, políticos y los demás".

En México el pasto está seco y pue-

de encenderse con cualquier chispa. La lista de excluidos es grande: jóvenes, mayores de 40, trabajadores de industrias tradicionales, indígenas... etcétera. La capacidad de manejo de conflictos de las autoridades es reducida y además la agenda está llena de temas urgentes.

El director gerente del FMI no se refiere específicamente al caso de México, pero lo que dice viene al caso para nuestro país. La inestabilidad social puede complicar más las cosas, incluso en el frente económico.

En ese contexto llama la atención que no aparezca en la lista de factores de riesgo para la marcha económica en las principales encuestas, entre ellas la que hace el Banxico entre expertos. Ellos ponen en primer plano la debilidad de los mercados externos, la incertidumbre financiera internacional, el precio del petróleo y la debilidad del mercado interno.

En México el pasto está seco y la política económica está desconectada de lo social. Eso es parte del problema. Es necesario reorganizar el sistema financiero para que beneficie a todos, dice Strauss-Kahn. **Santiago Levy** pide cambiar la política social. Las señales de aviso están ahí, para quien quiera verlas. ■M

luismiguel.gonzalez@milenio.com

